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第二屆永續金融先行者聯盟啟動記者會 

黃主任委員致詞稿 

112年 12月 14日 

第二屆永續金融先行者聯盟主席玉山金控陳總經理(茂欽)、第

一屆主席中信金控陳總經理(佳文)、元大金控翁總經理(健)、第一

金控陳總經理(芬蘭)、國泰金控李總經理(長庚)、本次加入的新成

員兆豐金控蕭總經理(玉美)以及與會的各位先進，大家午安！ 

我認為從事公職最大的成就感，就是可以改變我們想改變的事

情，讓社會和國家變得更好。我們可能受到許多外界的監督，工作

環境也並未相對單純，然而最有成就感的事，就是能夠透過與業

界、周邊單位的合作，讓臺灣變得更好。近期有兩件事令人很有感

觸，第一件是本會同仁 11月中旬赴馬來西亞參加經濟合作暨發展

組織(OECD)舉辦的「亞洲公司治理圓桌論壇」，OECD自 1999年開

始發布公司治理原則，在這次論壇中所公布的新版公司治理原則，

將「永續」面向列入重點；此外，在 OECD 今年 10 月發布的《亞

洲各國永續政策及實務報告》中，臺灣在上市公司永續資訊揭露比

例、溫室氣體排放揭露比例及取得確信的比例表現突出，許多國家

想瞭解臺灣是怎麼做到的，我認為不僅僅是金管會，而是在座的各

位先進及其他沒有參加聯盟的同業夥伴所付出努力的成果。 

第二件令人有感觸的事情，是亞洲公司治理協會（ACGA）昨

(13日)公布「2023年亞洲公司治理評鑑」結果，在 12個亞洲市場

評比中，臺灣排名與新加坡並列第三，重點不在於我們得到了第三

名的成績，而是未來我們要怎麼努力、如何做得更好。我對於公司

治理的推動也很有感觸，在我 2012年底擔任證期局局長時，臺灣
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的亞洲公司治理評鑑結果是第六名，這與我們預期的成績有所差

距，我們決定發憤圖強，著手擬訂公司治理藍圖，研擬期間並請教

許多業界及學者意見，第一期的藍圖為期 4年，第二期、第三期分

別是 3 年，一直到今(2023)年 3 月發展為「永續發展行動方案」，

我們的亞洲公司治理評鑑成績也在這 10年期間進步到第三名。前

面提到的這兩件事情都讓我感受到，不論是在永續資訊揭露或在公

司治理方面得到肯定，光靠政府的力量是不夠的，而是需要政府和

業者一起努力，一起改變臺灣，讓臺灣變得更好。 

今(2023)年是人類有氣溫紀錄以來，地球最熱的一年，國際氣

候科學家聯盟日前發表文章指出，氣候變遷引發許多前所未見的紀

錄，地球已經進入了「未知領域」(Uncharted Territory)。極端氣候

造成的災難與損失已經超乎預期，而碳排放量較低的開發中國家往

往遭受最嚴重的衝擊。聯合國秘書長古特瑞斯(António Guterres)在

聯合國第 28 屆氣候峰會(COP28)指出：「我們正在經歷全球沸騰的

氣候崩潰時刻(Climate breakdown)」，聯合國環境規劃署亦向外界呼

籲：「地球上沒有任何人，或任何國家不受氣候變遷影響，因此各

國必須加速低碳轉型，特別是人均碳排放高的國家，應承擔更多責

任。」由此可見，近期的極端氣候事件不僅突顯了氣候危機的未知

性，也突顯了氣候不平等的問題，因此 COP28 會議首日即通過啟

動氣候賠償基金，支援遭受全球暖化嚴重衝擊的國家。 

我們推動永續發展，最終目的是為了人類的幸福及生存。四書

《中庸》以「能盡物之性，則可以贊天地之化育；可以贊天地之化

育，則可以與天地參矣。」來闡述人作為萬物輔助者和促進者的角

色。一個人若能理解萬物的本性，並讓他們恢復自然的天賦，進一

步培育世間萬物，使其生生不息，則可達成與天地並列的境界。「自
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然」與「人」為一個整體並相互影響著，因此，我們作為化育天地

的萬物之靈，更應該要維繫與自然的連結，一方面與自然和諧相

處，另一方面也要輔助自然，促進彼此間永續、生生不息的關係。 

在耕耘永續發展的路上，我們也處處看到先行者聯盟展現「贊

天地之化育」的努力，上個月我們在第一屆聯盟的成果發表會上，

看到了聯盟成員在推動綠色採購、鼓勵企業低碳轉型的議合行動、

引導資金投入低碳技術的研發或應用、發展永續應用服務或工具及

協助同業等目標，皆取得相當大的進展；此外，先行者也透過「金

融業淨零推動工作平台」與公會、周邊單位間的合作，將自身實務

經驗及寶貴見解分享給同業、企業與社會大眾，更是發揮人與人之

間「同道而走，結伴而行」的價值。他們也沒有停下腳步，而是自

發性地往更具挑戰性的目標邁進，除了在「綠色採購」、「資訊揭

露」、「融資與議合」、「協助與推廣」、「國際接軌」面向推動既有的

目標外，更進一步承諾在循環採購、自然相關財務風險，以及減碳

目標、策略及計畫的揭露等方面採取更積極的行動，真正踐行了「先

行者」這個任重而道遠的社會期許。 

在這裡，我也想特別肯定聯盟的第二屆主席玉山金控黃董事長

以及國泰金控的李總經理。上週(12/7)在 COP28周邊會議，以臺灣

金融業代表的身分進行專題演說，分享臺灣金融業如何在永續轉型

中扮演關鍵的角色，讓國際看見國內金融業在淨零、永續的努力。

金管會肯定玉山金控及國泰金控在永續議題上積極、勇於任事的先

驅精神，也期許玉山金控作為第二屆主席，能持續帶領金融業以及

整體產業，共同作為邁向永續發展的關鍵力量。 

今天我們也很高興看到先行者聯盟加入新的生力軍(兆豐金



4 
 

控)。兆豐金控去年在國內外永續評比皆取得優異表現，今(2023)

年亦再度獲選「道瓊永續指數(DJSI)」的「新興市場指數」及「世

界指數」成分股，是全球銀行業別最高分的企業之一，期待兆豐金

控能為聯盟注入新動能，在實踐永續發展的路途上全力以赴。 

永續文化的形塑並非一蹴可及，有效的溝通與參與甚為關鍵，

不僅需要董事會及高階主管體認永續議題對組織的重要性，更要把

這些精神內化到每一位員工的心中，變成員工習以為常的態度與行

為。因此，明年度「金融業淨零推動工作平台」也將持續促進金融

同業間的溝通與參與，重要工作包含：研議精進永續金融專業人才

機制、協助業者計算與揭露範疇三投融資組合碳排、及早因應自然

相關風險之揭露、參與永續金融國際研討會與交流活動、協助蒐集

業界資料與意見，及配合政府部門規劃，定期溝通討論永續金融相

關實務等，期許六家先行者能秉持耕耘淨零、永續的初心與熱忱，

協力同業及公會、周邊單位持續發揮對整個社會的正面影響。 

上一次我在第一屆先行者聯盟成果發表會上表示，金管會、先

行者及其他金融機構、企業、投資人及社會大眾，正如同我們的五

根手指，每一根手指團結起來成為一個拳頭，會成為很大的力量。

我們也期許明年六家先行者能夠匯集成更大的力量，在氣候變遷這

個「未知領域」的路途上，能夠攜手引領所有人前行，呼應 COP28

主席蘇丹．賈比爾博士(Dr. Sultan Al Jaber)在開幕致詞時所提到的：

「讓我們團結、行動、實現目標」(Let’s unite, act, and deliver.)。本

人代表金管會再次感謝先行者在推動淨零轉型及永續發展的努

力，讓我們以實際行動帶來改變，也預祝今天的記者會圓滿成功，

謝謝！ 


